

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 22 DE AGOSTO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol a 5 h. 16 ms. y se pone a 6 h. 44 ms.
 Sale la luna a 2 h. 55 ms. de la tarde y se pone a 11 h. 55 ms. de la noche.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar a medio día 12 h. 5 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON..... D. Matias Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

SITIO DE SEBASTOPOL.

¿Se tomará Sebastopol? Tal es la pregunta que todo el mundo se dirige hace nueve meses, lo mismo los diplomáticos como los comerciantes, y que repiten millones de familias á cuyos padres han arrebatado sus hijos para llevarlos á morir, ya en mar, ya en tierra, delante y dentro de las murallas de esta ciudad.

Sebastopol será tomada, dicen los aliados, porque de otra suerte, ¿se continuaria el sitio con tanta perseverancia?—Sebastopol no será tomada, responden los rusos con convicción.—No ha llegado el momento oportuno de tomarla, añaden los sitiadores.—Ha pasado ya la posibilidad de tomarla, replican los sitiados.

Sebastopol podria haber sido tomada en los primeros dias de la aparicion de los anglo-franceses, por la parte de la ciudad, cuando formaba la única defensa una simple muralla cuyos ángulos salientes solo estaban protegidos por baluartes de débil contorno; cuando se hallaba en este recinto una guarnicion poco numerosa, compuesta principalmente de marinos que habian echado á fondo sus barcos á la entrada de la bahía para interceptar su paso, y que se hallaban con sus cañones trasportados á las murallas de las fortificaciones, en una esfera de accion enteramente nueva para ellos; cuando á consecuencia de lo inesperado de este acontecimiento y de la rapidez que exigian los primeros preparativos de la defensa, no podia existir orden ni unidad en la defensa de una línea de muchos kilómetros.

Es cierto que no debia dudarse del intrépido arrojo de aquellos defensores, animados aun por su reciente victoria de Sinope y que combatian por sus hogares y por su familia, pero es probable que estos miles de valientes no hubieran podido sostenerse detras de un débil lienzo de muralla, que hasta carecia de foso, contra un ataque ejecutado con orden por tropas numerosas y bien disciplinadas, si en vez de abrir trincheras á 800 toesas de esta sombra de fortaleza, los aliados hubieran marchado al asalto desde el primer dia ó al siguiente de instalarse en la parte meridional de Sebastopol. Los marinos del mar Negro no hubieran tenido otra alternativa que morir, lo que por otra parte hubieran hecho desde el primero hasta el último sobre las ruinas de su ciudad natal, pero Sebastopol hubiera

sucumbido inevitablemente. Por el contrario, desapareció la posibilidad de tomar Sebastopol desde que los aliados permanecieron en la inaccion durante algunos dias fatales para ellos.

En estos cinco ó seis dias se alzaron como por encanto inmensos atrincheramientos en todos los puntos débiles de la línea de defensa, y centenares de cañones aparecieron con sus anchas bocas en cada una de sus troneras. Desde este momento, cuando el enemigo estaba aun á grande distancia de la ciudad, la defensa de Sebastopol aumentaba visiblemente, y se fortificaba cada vez mas la condicion de los sitiados de que no se tomara la ciudad, convirtiéndose de este modo Sebastopol por la parte de tierra, segun confesion de los mismos aliados, en una de las plazas mas fuertes del mundo.

¿Sucumbirá pues Sebastopol?—Es difícil de adivinar el porvenir, y el tiempo responderá á esta pregunta, porque á las veces hay circunstancias superiores á la prevision humana, que dan á las cosas un giro tan inesperado, que los cálculos mas bien combinados desaparecen con la rapidez del humo. No nos detendremos, pues, en decidir la cuestion de antemano, pero espondremos al lector todos los datos que puedan conducirle á deducir por sí propio la conclusion.

Los periódicos de Europa han recordado estas palabras de Napoleon I, «las fortalezas están hechas para ser tomadas.» Tal vez será una verdad, pero solamente cuando la fortaleza se haya construido con objeto de contener, por mas ó ménos tiempo y con una reducida guarnicion, fuerzas enemigas considerables en su línea de operaciones. Estrechada entonces la guarnicion por el cerco y el ataque, privada de recursos y de medios de aprovisionarse, diezmada dia y noche por un fuego mortífero y despues de la destruccion de sus obras defensivas, debe necesariamente rendirse ó perecer, defendiendo la brecha y los atrincheramientos interiores bajo la punta de las bayonetas del sitiador superior en número.

Pero Sebastopol no era mas que un puerto militar de la escuadra del mar Negro, defendido por la parte del mar por fuertes que se dominan recíprocamente y defienden la entrada de la bahía. Por la parte de tierra, donde no se habia previsto nunca la eventualidad de un ataque, Sebastopol no poseia mas que una débil defensa, que por la fuerza de las circunstancias y á presencia del mismo enemigo, se ha convertido repentinamente en una fortaleza

improvisada, ó por mejor decir, en una posicion fortificada. El mismo terreno impedia que esta fortaleza pudiera ser, como en efecto no lo ha sido, cercada de fortificaciones mas que por la parte del Sudeste; por la parte del Noroeste ha quedado libre para la entrada de refuerzos, de víveres y de municiones de guerra. Forma pues, por decirlo así, una escepcion entre todas las fortalezas del mundo á causa de sus inagotables recursos materiales de defensa, siendo tan fácil reemplazar en ella en una noche un centenar de piezas desmontadas como relevar 50,000 hombres de guarnicion con tropas de refresco.

En la línea de comunicacion con Rusia por Perekop hay fuertes destacamentos desde Eupatoria hasta Balaklava, colocados de modo que en poco tiempo puedan concentrarse en cualquier punto formando un respetable ejército. Y aun cuando los aliados tuvieran fuerzas dos veces mas considerables que las que pueden poner actualmente en campaña, es muy dudoso que aun en este caso llegasen á interceptarnos las comunicaciones, porque las cimas de las montañas que costean la orilla permitirian á los mas débiles destacamentos contrarrestar con éxito las grandes masas, obligadas á desfilar por la llanura de Crimea por angostas sendas y entre lagos.

Tales son la importancia y la posicion de Sebastopol. Examinemos ahora las fuerzas y los medios respectivos de ambas partes relativamente al ataque y á la defensa. Principiemos por el lado del mar.

El bombardeo del 17 de octubre contra Sebastopol, en el cual la escuadra inglesa lanzó 150,000 proyectiles, demuestra hasta la evidencia que la inmensa flota de las dos potencias marítimas y de Turquía no puede por sí sola apoderarse de una plaza bien defendida ni aun activar su rendicion, y que debe contentarse con bloquear la rada, trasportar provisiones y atacar las costas indefensas del mar Negro y del mar de Azof.

Respecto á los barcos rusos, aunque en reducido número, facilitan por el contrario las comunicaciones en la bahía y sostienen con éxito la defensa de la parte izquierda de la ciudad, y lo que es mas importante aun, proporcionan en caso de necesidad hábiles artilleros, comandantes tan notables por su habilidad como por su sangre fria, oficiales acostumbrados al combate y una inmensa cantidad de piezas de grueso calibre. No sucede así con la escuadra aliada, que ningun auxilio puede prestar á los sitiadores, que

permanece en alta mar y no puede ser desarmada.

Despues de haber examinado la posicion de Sebastopol y la de los aliados por la parte del mar, hablemos de sus posiciones respectivas por el lado de tierra.

Supongamos que la fuerza numérica sea igual por ambas partes; pero sucede lo mismo con las fuerzas morales? El equilibrio de estas últimas fuerzas es un elemento de la mayor importancia para el éxito de las acciones militares. Componen el campo de los aliados masas heterogéneas, reunidas entre sí únicamente por la fuerza de voluntad de los gefes que mandan, y no forman por consiguiente mas que una unidad pasagera y aparente, pero son masas que no están animadas por una misma idea, por un mismo sentimiento, por un mismo interes. Ese ejército que ha sufrido los horrores de un sitio de invierno, que sabe bien por qué y para qué ha padecido tantos males, que sabe raciocinar y raciocina en efecto, conoce que ha ido á morir sobre las peñas de Crimea por un fin abstracto que no puede esplicarse; de modo que los ejércitos aliados pelean con valor únicamente por el sentimiento del deber y del honor militar.

Los rusos están por el contrario animados por un sentimiento único é igual, por el amor hácia su soberano y su fe en el emblema religioso de la cruz que los precede al combate. Además, el enemigo huella su suelo natal y ellos arrostran con arrebatado para arrojarlo todos los peligros de la muerte.

Un bombardeo no es bastante para aterrar ni obligar á rendirse á un ejército semejante.

El bombardeo que principió el 28 de marzo y duró ocho dias con ocho noches, durante los cuales tronaron contra Sebastopol 350 piezas de artillería, abatió el ánimo de sus defensores? destruyó sus fortificaciones? ¿No volvieron á aparecer algunos dias despues, fortificaciones y defensores, mas fuertes que ántes? Los rusos que se baten en Crimea son los mismos de quienes decia Napoleon I despues de la batalla de Preussioch-Eylau: «El soldado ruso se distingue especialmente en la adversidad; al dia siguiente de una derrota es tan firme como despues de una victoria.»

Es preciso tambien tomar en consideracion que el ejército ruso ha podido soportar en Sebastopol mas fácilmente las fatigas de una campaña de invierno, por cuanto en su mayor parte se hallaba acantonado en las casas, y que á causa de estas mismas fatigas, estaba cuidado de una manera especial, de modo que

á pesar de sus penosos trabajos, el soldado se encontró en condiciones mas ventajosas que en tiempo de paz. Pero supongamos que sean iguales de una y otra parte las fuerzas numéricas y morales; en el sitio de las fortalezas, los cálculos de la estrategia deben hacer lugar á los del oficial de ingenieros y el arte de la maniobra al de la artillería y de las minas; las ventajas son pues tambien perfectamente iguales bajo este punto.

Examinemos ahora las obras de la defensa y las del ataque. De ambos lados se ha trabajado con igual celo desde el principio. Las acciones del 25 de octubre y del 5 de noviembre contuvieron el progreso de los trabajos de sitio, obligando al sitiador á defender sus espaldas con una línea de contravalacion y fortificar su posición por el lado de Balaklava y de Kadykoi, y á prolongar el flanco derecho de sus trincheras hácia el extremo de la bahía hasta el pié del monte Sapoun.

Entre tanto los rusos terminaban sus obras en toda la línea de defensa, de modo que cuando el enemigo volvió á dar principio á sus aproches, el sitiado se halló en estado de poder conducir tambien contra aproches, construir alojamientos y adelantar sus fortificaciones á cerca de medio tiro de cañon de las baterías del sitiador. Desde este momento, puede decirse que el sitio entró en su tercera fase, que continúa hasta el presente.

El sitiador avanza con perseverancia y energía, comprando á costa de torrentes de sangre cada pulgada de terreno, tomando con frecuencia por asalto varias veces seguidas un mismo punto, porque los rusos consiguen en sus salidas destruir sus aproches. Al mismo tiempo el sitiado, despues de haber paralizado casi enteramente los trabajos y sus obras exteriores, con las que han conseguido sin embargo, cubrir su flanco izquierdo, ha reforzado cuando le ha sido posible sus fortificaciones, profundizando sus fosos y sus aproches, construyendo blindajes, nuevas baterías, trincheras y otros trabajos que tendrán por resultado el hacer mucho menos nocivos que ántes los efectos del bombardeo. A medida que se avanza la línea defensiva de los muros toma un carácter cada vez mas seguro: de suerte que á cada paso que el sitiador va adelante, debe soportar muchas mas pérdidas, y el sitiado comparativamente muchas menos.

Observemos aqui que todas estas prodigiosas defensas que nuestros enemigos mismos no pueden menos de admirar, han sido ejecutadas por nuestra infantería que se ha mostrado digna émula de los héroes de Suvaroff. Nuestras tropas han hecho en el otoño, durante once dias consecutivos 50 verstas al dia, y habiendo llegado á Sebastopol el 12 (24) de octubre y el 23 de octubre (3) de noviembre se han batido como leones: rodeando en seguida á Sebastopol de fortificaciones y formando hasta el dia el principal apoyo de nuestros valientes marinos que dirijen la defensa de algunas de nuestras fortificaciones. La caballería ha obrado igualmente con éxito do quier que la ocasion se ha presentado, y la artillería empieza á tomar parte activa en los encuentros sangrientos que se verifican todos

los dias sobre nuestras líneas de defensa. El último y tercer bombardeo ha abierto nuevo campo á la accion de nuestra artillería, por lo aproximado de las distancias: pero en Sebastopol el número de las piezas y su calibre, son en lo general mucho mas considerables que las del sitiador. Sus trabajos de minas han tenido solo una influencia poco importante; la guerra subterránea se ha limitado hasta aquí, por su parte, á pequeñas minas que rara vez pueden conservar. Al presente, los trabajos de las dos partes beligerantes, están casi en contacto frente á las baterías. ¿Cuál de las dos vencerá? Admitamos por ejemplo, que los rusos no obren contra la línea de contrarelacion del enemigo, admitamos tambien que la artillería mas débil, ingeniosamente concentrada, pueda conseguir aunque con baterías de menor calibre, hacer callar la mas fuerte de las nuestras, practicar la lucha en la muralla principal y aun coronarla de cañones. ¿Y despues? Una série de atrincheramientos, armados no ménos fuertemente, presentarán el uno despues del otro obstáculos de la misma ó mayor dificultad para destruirlos, y el sitiador seguirá encontrándose siempre delante de casas convertidas en *blockhaus* y en medio del fuego concentrado de las baterías interiores de la ciudad.

Admitamos tambien que los aliados, segun el axioma militar de Napoleon I, «de que los soldados no son mas que cifras que deben resolver el problema y que el triunfo «costa todas las pérdidas», no tomen en consideracion los sacrificios que esta tentativa les costaría en hombres, y que por consiguiente avancen con resolucion en la ciudad y lleguen á superar todos los obstáculos que el arte les haya opuesto durante seis meses; pero detras de las murallas de Sebastopol encontrarán un ejército de 40 á 50 mil bayonetas. La accion, durante la noche del 23 al 24 de febrero, de la defensa del reducto de Selinginsk contra fuerzas muy superiores, la del 22 de marzo delante de la media luna de Kamschatka, y el asalto del 18 de junio pueden servir de ejemplo para decidir quién vencerá en un encuentro cuerpo á cuerpo. ¿Y si por otra parte los rusos llegaban á presentarse durante el asalto con fuerzas mas ó ménos considerables á espaldas de la línea de contravalacion de los aliados, que se prolonga en una estension de 10 verstes, y consiguiesen penetrar sobre un punto cualquiera?...

No olvidemos tampoco que la ciudad está dividida por la bahía del Sur en dos partes, y que cada una de ellas presenta una fortaleza separada, rodeada de frentes bastionados, y en el flanco derecho, baterías situadas sobre la orilla alta de la bahía del Sur, lo mismo que en el vertiente noroeste del konrgan Malakoff, que domina toda la pendiente setentrional de la montaña sobre la cual se estiende la ciudad en forma de anfiteatro.

Un fuego triple y cruzado de tres lados, y desde la línea que termina en el fuerte de San Pablo, los buques y las baterías que rodean la estremidad meridional de la parte del Norte de la ciudad, acribillarían al enemigo aun cuando se hubiera hecho dueño de una parte de la ciudad, y no le permitirían sos-

tenerse en ella, en tanto que los cañones de estos mismos fuertes y de toda la línea fortificada de la orilla de la parte occidental del promontorio, no permitirían que la escuadra de los aliados penetrase en la bahía y cañoneara los demas puntos de Sebastopol. La ocupacion de la parte oriental de la ciudad exigiría nuevos y mortíferos esfuerzos y muchísimo tiempo.

Finalmente, en la parte del Norte, el promontorio, rodeado de agua por todos lados, y en todo su circuito de baterías armadas de muchos centenares de cañones con su ciudadela en medio, y el fuerte del Norte que tiene una comunicacion enteramente libre con la Rusia, ofrecen ademas una nueva defensa. Tales son los medios visibles para defender á Sebastopol hasta la última piedra; y no hay que dudarle, cada piedra será defendida con la mayor tenacidad y con la abnegacion mas completa. (Inválido ruso.)

(De El Parlamento.)

Sentimos en el fondo de nuestra alma haber de oponernos, al discutir el asunto, al gobierno de S. M.

Deseáramos para nuestra oposicion campo mas libre y espedito. Apeteciéramos para la lucha legal de los partidos cuestiones que versaran sobre otras ideas y otros intereses y no tuviesen relacion con las conciencias.

Pero la iglesia es parte del gobierno de nuestra sociedad. La iglesia no es un poder extranjero en nuestra nacion, sino íntimo y doméstico que obra é influye sobre los ánimos, como dijo muy bien el señor Lazuriaga no ha mucho tiempo en las Cortes constituyentes.

Todos los hombres pensadores convienen hoy en que el gobierno por sí solo no puede gobernar, y en que para dirigir las sociedades se necesita el freno poderoso de la religion y su saludable influjo sobre las conciencias.

Y si es asi, no nos oponemos, al censurar la conducta de los hombres que hoy dominan la situacion; á un poder nacional, defendiendo otro extraño sino que tan solo deploramos la locura del gobierno de nuestro pais, que ha sabido enagenar un auxilio poderoso, y tambien íntimo y doméstico en la obra del régimen moral del estado.

El gobierno de S. M. confiesa en su *memorandum* haber prescindido para la enagenacion de los bienes eclesiásticos, de ciertas formalidades en el concordato pactadas, y que se apartó de algunas de las prescripciones, añadiendo despues que cree sin embargo no haber faltado en nada verdaderamente esencial de cuanto se consigna en sus artículos.

Ante todas cosas conviene observar que á las partes contratantes no es lícito infringir los contratos, ni aun en aquello que se califica de accidental.

Por tal sistema podrian alterarse todos los contratos entre los particulares, y todos los tratados entre las naciones. Bastaba para ello que el infractor calificase de accidental el capítulo infringido.

Ni hay tampoco nada que sea accidental en los tratados. Todas las estipulaciones contenidas en ellos son esenciales, pues de otro modo no habrian sido objeto del contrato internacional.

Puede haber unas estipulaciones mas importantes que otras. Las accesorias y principales; pero ninguna de ellas puede calificarse de accidental ó indiferente, pues tales cláusulas no se hacen objeto de actos solemnes como los contratos internacionales.

Y de todos modos jamas á uno de los contratantes seria lícito calificar como accidental ningun artículo, ninguna prescripcion; pues de este modo cada uno llamaría esencial lo que le favorece, y accidental lo que le perjudica, convirtiéndose tales contratos en documentos inútiles é irrisorios, que cada cual se serviría anular á su antojo, en ocasion oportuna y cuando conviniere á sus intentos.

Estas reflexiones que sugiere simple buen sentido destruyen alegacion del *memorandum* relativo al carácter accidental de los artículos infringidos del concordato, aun poniendo que fuese cierta la accidentalidad alegada.

De las reflexiones espuestas se deduce, que por la ley de desamortizacion hoy vigente se mandan vender todos los bienes eclesiásticos sin distincion ninguna, ni diferencia entre los que se devolvieron en 1842, los que se entregaron en virtud del Concordato; y que en este solo estipuló la venta de los últimos, haciendo permanecer amortizados los primeros, cuya devolucion se hizo en aquella fecha espontáneamente sin condiciones de ninguna clase.

Y si en esto consiste la infraccion del art. 38, ¿podrá decirse que es accidental? Si en ese artículo solo prescribe la venta de una parte de los bienes eclesiásticos, y en la desamortizadora se manda vender en esa parte, sino su totalidad de modo absoluto, ¿podrá decirse que la infraccion del artículo es insignificante?

Dejamos la respuesta aplazada para el próximo artículo que publicaremos sobre la materia, y en tanto la encomendamos al buen juicio de nuestros lectores.

(De La España.)

Al exámen del primero de estos documentos, y del *Memorandum* que publicamos anteayer, consagraremos una série de artículos, en que, en todo el detenimiento y circunspeccion que su importancia exige, procuraremos analizar las delicadas cuestiones suscitadas por la impetuosidad del gobierno, presentándolas desde el punto de vista que debe mirarse en una nacion eminentemente católica.

Entretanto, cometeríamos una omision imperdonable si desde ahora no manifestásemos la profunda afliccion que nos ha causado el tono irreverente en que está concebido el *Memorandum*.

Si las cancillerías europeas formaran juicio por este documento del estado de nuestra diplomacia, de seguro la considerarían como la última nacion del mundo.

Al ver el lenguaje trivial, y contemplar la forma desaliñada en que está escrito tan importante documento, se nos figura leer el alegato de un abogado ramplon, ante un juez en primera instancia. Puesto que entre las doctrinas de ahora y las que el señor Alonso emitió en 1842, no hay la menor diferencia, ¿por qué el

tor del malhadado *Memorandum* no ha procurado al menos imitar el lenguaje y la forma grave de aquel ministro que, aun cuando de ideas erróneas, conocía profundamente las materias canónicas, y sabía redactar esta clase de escritos? ¿Y por qué el señor ministro de Estado, ya que legó en ciencias y bellas letras, no ha confiado el trabajo á quien tuviese al menos la tradicion de cancellería, y supiera de qué modo debe de hablar al gobierno de una nacion eminentemente católica, al sucesor de San Pedro cabeza visible de la Iglesia?

Respondiendo un periódico de Madrid á una alusion hecha por *Las Cortes*, dice:

«No tenemos necesidad de hacer programas, pues nos hallamos muy distantes del poder; pero si nos viésemos en el caso, con sobrada facilidad cumpliríamos esta obligacion. En haciendo todo lo contrario de lo que hacen los amigos de nuestro cólega *Las Cortes*, estamos seguros de acertar. Ellos, v. g., tienen un presupuesto carísimo, insoportable para la nacion: nosotros tendríamos un presupuesto barato. Ellos tienen un ejército excesivo: nosotros le tendríamos mucho menor. Ellos tienen Milicia, que, ademas de servir de gravámen especial á sus individuos, cuesta poco mas ó menos lo mismo que el ejército: nosotros nos ahorraríamos ese gasto. Ellos no hacen caminos de hierro: nosotros sí, y pronto y muchos. Ellos no pagan á la clase de los empleados, y mucho menos al clero: nosotros satisfaríamos puntualmente á aquella y á este. Ellos no hacen un plan de estudios: nosotros lo haríamos, y mejor, de seguro, que esos que se han hecho, adecuados para formar eruditos á la violeta ó *Petrus in cunctis*. Ellos no aciertan á conservar el orden público: nosotros lograríamos mantenerlo sin esfuerzos extraordinarios, sin asustar á la gente. En suma, no hay que cansarse; asi como aquel maestro de canto mandaba á sus discípulos dar unos gritos desahorados, y luego les decia que en haciendo todo lo contrario de aquello sabrian cantar, asi nosotros podemos decir á *Las Cortes*: «En haciendo todo lo contrario de lo que hacen vuestros amigos, tendréis la clave de lo que nosotros practicaríamos y de lo que es justo y verdadero.»

SECCION COMERCIAL.

Trinidad de Cuba 9 de julio.

Poco interes ofrece la revista del mes que nos ocupa, pues desde nuestra anterior, 8 proximo pasado, el mercado apenas ha tenido variacion y las transacciones han sido cortas.

Azúcares.—Continúa la demanda para este dulce y los precios bien sostenidos, pudiendo aumentar á los últimos avisos $\frac{1}{2}$ real en arroba por las clases finas de blanco y quebrado: las clases bajas están muy solicitadas para los Estados Unidos y los especuladores pretenden por ellas precios exagerados á consecuencia de las lisas noticias recibidas de allí últimamente y de los buenos resultados de las anteriores remesas.

Café.—No hay embarques por falta de existencias, y para el consumo se detalla desde 10 $\frac{1}{2}$ á 12 $\frac{1}{2}$ ftes. según clases.

Cera.—Escasea, y algunas partidas que se presentan se han pagado hasta 7 ftes. arroba.

Cueros.—Han seguido en decadencia y hoy no hay quien compre á mas de 14 $\frac{1}{2}$ á 15 rs. con ánimo de almacenarlos.

Aguardiente de caña y rom.—Del 1.º se han vendido 50 pipas de 120 galones y 22º á 53 fts., sin casco, para un buque de Mallorca. Del 2.º no hay existencias.

Harinas.—No ha habido entradas despues de las avisadas en nuestra anterior revista. Los precios han tomado favor en todos los mercados de la isla, pero el nuestro no puede disfrutar de esa ventaja en la actualidad, porque como los consumidores están provistos aun de las anteriores compras, se dificultan las operaciones, y solo se hacen ventas de algunos picos para la vecina villa de Sti. Spiritus á 16 $\frac{1}{2}$ y 17 ftes. Solo se espera el bergantín *Guánarteme* de Santander con 1,427 barriles que no debe tardar ya, y aunque lo haga, la demora de 15 dias seria conveniente al cargamento, porque para entonces es probable que el polvo haya ido en aumento de precio, por la buena disposicion á comprar que se nota en los especuladores de la capital.

Fletes.—Son de difícil consecucion por la abundante esportacion de azúcares para el extranjero, y los buques nacionales prefieren cargar por cuenta espedicional.

Cambios.—Siguen el Londres sin giradores y el de España de 7 á 8 por 100.

Santander 5 de agosto.

Harinas.—Ningun motivo tenemos hoy para hablar de este polvo, si no es el manifestar su paralización que parece continuar en los mismos términos que dijimos últimamente; pues que no sabemos haya habido demanda alguna, ni por lo tanto transaccion considerable. Ventas para el consumo se han hecho en cortas cantidades á 22 y 19 reales arroba de 1.ª y de 2.ª, de clases escogidas y propias para estos panaderos.

Idem 6.

Harinas.—Tambien esta vez nos faltan motivos para escribir nuestra acostumbrada reseña, con aquella importancia que fuera de desear.

Paralizadas las harinas en cierto modo durante la última semana, como saben nuestros lectores, á penas hemos tenido transacciones de consideracion. Asi es que este artículo el mas caprichoso y variable acaso, de cuantos se conocen en el comercio, comenzando el período de que nos ocupamos por un precio de 21 $\frac{7}{8}$ reales á que tuvieron lugar algunas operaciones, fué declinando en fuerza de la calma, hasta los de 21 $\frac{5}{8}$ y 21 $\frac{1}{2}$ rs. arroba por partidas disponibles. Volvió á reanimarse el sábado, á juzgar por otra venta hecha á 21 $\frac{3}{4}$: pero en todo ese tiempo no ha existido fundamento alguno para juzgar en pró, ó contra de los precios para esta otra semana.

Hoy se han advertido algunos pedidos pero no podemos citar operaciones: nos han asegurado que por una marca superior se pagaban 21 $\frac{5}{4}$ rs. para fin de mes, y que el vendedor no quiso ceder sino á 22 rs.

Segundas y terceras.—Conocida es ya de nuestros lectores la triste marcha que llevan estas clases, de que no se hacen mas ventas que las indispensables para el consumo. Los panaderos siguen pagando á 19 rs. las segundas superiores de tres ó cuatro marcas que son las que generalmente usan. Apesar de tal paralización sabemos que se ha dejado un contrato de importancia, porque el comprador no ha querido pasar del precio de 18 rs. arroba, por una clase escogida de segunda.

Las terceras.—Carecen absolutamente de todo empleo, y sus precios son desconocidos en el mercado.

Trigos.—Mas favorable á este grano la semana última, y aunque los compradores se han detenido cuanto les ha sido posible, han tenido lugar algunas operaciones de regular interes, tanto en Requejada como en esta, á entregar en pocos dias. A 55 $\frac{1}{4}$ y 55 $\frac{1}{2}$ en el primer punto, y 57 en el segundo, es como se han realizado dichas ventas. Hoy no hay pedidos; pero á esos mismos precios no dejarían de tener pronta colocacion algunas partidas disponibles y de clase superior.

Azúcar.—Con motivo de la llegada de varios cargamentos de este dulce, se han reanimado algun tanto las transacciones en estos dias, habiendo pasado á segundas manos en la semana muy cerca de 900 cajas en esta forma: 300 surtidas de 25 blanco corriente y 175 dorado bueno, á 58 $\frac{7}{8}$ rs. arroba, precio comun, con 60 de tara; 420, id. de 78 blanco regular, 355 de dorado muy bueno y de 9 de cucurucho, á 55 $\frac{3}{4}$, con la misma tara, y 100 y pico de cajas, á precios que no hemos podido indagar.

Por lo general los recibidores de los citados cargamentos se manifiestan poco propicios á vender si no es consiguiendo algun aumento sobre los precios á que se ha estado cediendo dicho fruto hasta el dia, pues fidos en el alza que habia experimentado en la isla de Cuba, están persuadidos de que conseguirán sacar mejor partido de sostenerse. Por lo demas, los blancos superiores continúan escasísimos en el mercado, hallándose muy solicitados y con tendencias de alza.

Cacaos de Caracas.—Se realizó una de las partidas importadas en el bergantín-goleta «Abc» compuesta de unos 300 sacos de superior calidad, y aunque ignoramos el precio fijo á que cedieron, por los datos que hemos podido adquirir estamos persuadidos debió ser en 40 $\frac{1}{2}$ y 41 ps. quintal. El sábado recaló de la Guayra la polacra goleta «Dolores» con cargamento de dicho fruto, y si su calidad fuese de las buenas ó superiores, que son los que en la fecha se aprecian en la plaza, se colocaria con facilidad y á precios regulares.

Jabon.—Segun tenemos anunciado los piquitos que han ido llegando de esta pasta se han colocado bien y se facilitará igualmente la venta á las primeras partidas que lleguen.

Aguardientes.—Habrá alguna colocacion para los del Mediterráneo, mas para los de caña se dificulta aun la venta por la considerable existencia que tenemos de este líquido.

Cueros.—Son pocos los que quedan en primeras manos de los de Islas, entre los que hay algunas partidas en trato. Los primeros que lleguen de Buenos-Aires encontrarán fácil colocacion y aun los de Caracas sin salar.

Bacalao.—Sin variacion continúa espendiéndose de 124 á 130 rs. quintal las clases de Noruega y de 170 á 180 las de Escocia.

Nada podemos añadir á lo que en la semana anterior manifestamos respecto del aceite, grasa, jabon y arroz, pues que careciendo de arribos, ignoramos se hayan hecho ventas en estos artículos, pudiendo considerar por lo mismo que continúan sin variacion.

Sevilla 4 de agosto.

Precios en la Alhóndiga del dia 3.—**Granos.**—Trigo 44 á 51.—Cebada 43.—Sobrantes, 224.—Entrada, 298.—Total 552.—Venta, 350.—Existencia para el 4, 172.—Precios de los granos fuera del mercado de la Alhóndiga: Trigos fuertes nuevos, en los puntos, de 48 á 49. En los almacenes, 47 á 48. Trigos pintones, en los puntos de 46 á 49. En los almacenes de 46 $\frac{1}{2}$ á 48. Trigo mezclillas, en los puntos de 41 á 46. En los almacenes, de 42 á 45. Trigos tremeses, en los puntos, de 41 á 44. En los almacenes, de 40 á 44. Cebadas nuevas, en los puntos, de 28 á 29. En los almacenes, de 27 á 28. Garbanzos inferiores, en los puntos, 49 á 52.

Aceite.—Precios del dia 3 en la Calzada.—Para el consumo, sin derechos, á 42 $\frac{1}{2}$ rs. arroba. Nuevo á depósito, á 42. Endeble, á id., 00. Aceiton, á 00. Entrada de hoy, 3640 arrobas. Entrada de ayer, total de arrobas 4850.

Variedades.

Tomamos de las *Novedades* la 2ª revista del Escorial, mas curiosa, mas linda, mas picante que la primera. Creemos agrada á nuestros lectores tanto ó mas que la anterior.

Hé aquí la revista:

«Albricias, querido director, albricias! Tan mimado por la suerte como Num Pompilio ó D. Juan Bravo, he descubierto por fin mi ninfa Egeria.

«Aprestúrese V. pues á anunciar al público femenino de su periódico la buena nueva de haberme deparado una feliz estrella, un consejero áulico, como no los tiene el mismo rey de Prusia: un consejero áulico en materias del tocador.

«Sin su auxilio, jamas hubiera abordado la difícil ciencia del traje. Ciencia respetable, amigo mio, ciencia que adelantándose á la filosofía, la historia y la química, ha hecho progresos asombrosos, como se advierte sin mas que recordar la hoja de higuera de nuestra madre Eva, que á no dudarlo, fué su punto de partida. Entrando en materia, debo decirle que se están haciendo esfuerzos increí-

bles para introducir y aclimatar dos novedades.

«Es la primera innovacion, la de llevar vestidos con un solo volante, que cubre mas de media falda. Mi consejero áulico condena altamente esa moda, en nombre del buen gusto.

«En efecto, amigo mio, semejante traje da á la que lo lleva un aire marcado de *prima donna*, y trae inmediatamente á la memoria las candilejas y las bambalinas.

«Decorosamente no puede usarse ese traje sin saber la *Norma* al dedillo.

«Lo que sí ha prendido, lo que decididamente hace furor en los jardines del Monasterio, son los corpiños blancos con tirantes de cinta rosa ó azul.

«Pero lo que de seguro V. no sabrá, amigo mio, y lo que yo no sabia hasta que me lo hizo notar mi consejero, es que en la secta *tirantista* se ha promovido un horroroso cisma, que ha dividido á los sectarios en dos campos.

«Algunas bellas (fórmula puramente convencional, usada en las revistas de modas) han adoptado los tirantes cosidos al corpiño y cubriendo las costuras de la espalda, lo cual recuerda, forzoso es decirlo, mas de lo que fuera desear, los casacones galoneados de los lacayos de Palacio. A cierta distancia parece que llevan una cítara á la espalda.

«Lo que califico de muy lindo, muy gracioso, muy mono (adjetivo, sea dicho de paso, que es el antípoda del sustantivo), son los tirantes anchos, casi sueltos, prendidos con alfileres, y colocados con esa gracia que los dioses han deparado á mi consejero áulico.

«Esa moda tiene sin embargo un carácter infantil, indeleble, y ofrece el inconveniente de no poderse usar de veinticinco años para arriba.

«Sin duda alguna, me decia la otra tarde mi consejero en el jardin del Monasterio, la belleza es siempre relativa. Veá V. sino ese niño vestido con blusa de seda rosa, calzones cortos de Holanda, bordados á la inglesa, sombrero chambergo con marabout, y tendrá V. que confesar que es un traje muy lindo. Pues ahora, prosiguió riéndose y señalándome dos personas que venían paseando, figúrese V. al ex-embajador D. A. A. G., ó al ex-director D. A. G. de Z. luciendo el calzoncito bordado, la blusa de seda y el chamberguito con pluma! Tan perfectamente me los figuré, amigo mio, que aun estoy riendo.

«Con respecto á los hombres puedo decirle, que siguen de moda los trajecitos de paño pardo ó de mezcla alagartada que dan bien triste idea de las facultades inventivas de nuestros sastres. Para cubrir la cabeza, unos han adoptado el sombrero de paja, tocado pastoril y que requiere acompañamiento de zampona, y el mayor número, unas gorritas con viseras que están en posesion de cubrir hace siglos los cráneos de todos los horteras y mancebos del mundo civilizado.

«Una de esas malhadadas gorritas fué causa de que dias pasados cometiese yo la grave inconveniencia de pedir imperativamente en el café un vaso de agraz al marques de J.

«Ya no puede V. figurarse que este digno funcionario, al verse confundido con un mozo del café, se apresuró á ponerme una cara de lo mismo que yo le pedia.

«Dejando para otra vez varias noticias de modas, que conservo en cartera, le referiré otro incidente de la vida escorialense.

«Persuadida la comision para socorrer á los granadinos que han tenido la suerte de librarse del cólera, de que la caridad á veces no seria muy productiva, ideó y puso por obra, despues de agotada la suscripcion voluntaria, no despreciable por cierto, el dar una representacion filantropo-dramática, en obsequio de esos mismos desgraciados.

«Todas, ó casi todas las damas acudieron al llamamiento, y como no hay inconveniente en hacer una obra de caridad, con la cara lo mas bonita posible se presentaron lujosamente vestidas. El teatro estaba tanto mas brillante, cuanto que la presencia de nuestra Reina, siempre

generosa. realizaba la funcion filantrópica.

Le aseguro á V., querido director, que el contingente femenil que se presentó de toda gala, ofrecia sobre toda la línea un aspecto agradable en sumo grado, siendo de notar en algunas señoras, ciertas miradas, ciertas conversaciones, ciertas condescendencias, que demostraban hasta qué punto se sentian animadas del vivo sentimiento de caridad que las habia conducido á aquel sitio, y que su noble corazon hacia estensiva á algunos sujetos no granadinos, pero atacados indudablemente de una verdadera epidemia.

El público masculino, por su parte, presentaba un aspecto engomado, y solo la compañía y la orquesta recordaban aquellos buenos tiempos, en que ambas, como ahora, eran detestables.

El día de San Lorenzo, despues de la funcion de Iglesia, que nada ofreció de notable, se trasladó la concurrencia á la preciosa féria de este real sitio, pequeña esposicion de la industria... de la calle de Toledo.

Por la noche, algunos de los objetos de arte de la esposicion resonaban en el teatro, y mas de una vez cortaron el vuelo á las Travesuras de Juana.

Los concurrentes á la funcion de tarde, á que no asistí, debieron salir limpios de todo pecado, pues la empresa les impuso una Espiacion en cinco actos.

Por lo demas, nada de fiestas públicas, nada de bailes campestres, nada de conciertos monstruosos, nada de carreras de caballos. En una palabra, ninguno de esos alicientes é incentivos que se prodigan con tan buen éxito en Vichy, en Spa y Baden.

Ya veria V., que segun los prospectos de Spa, se ofrecia á la curiosidad de los que allí acudiesen una carrera de asnos. Pues ese un espectáculo tan asequible nos ha ofrecido la administracion escorialense.

La única fiesta de que puedo hacer mención es un baile que se dió anoche en el teatro, y que por la hora, por el lugar y por los tocados, ofrecia la novedad de parecerse en todo á los innumerables que se dan en el invierno en Madrid.

La clausura de jardines continúa, sin que haya suplicas bastantes á aplacar los rigores de la administracion patrimonial.

Anteayer, á las seis y media de la tarde, íbamos mas de cien personas costeando las tapias de la Casita de Arriba, hácia la plazuela de los Castaños, cuando acertaron á pasar tres carruajes, un ómnibus, cuatro giuets y una recua. Al momento nos vimos envueltos en un polvo intolerable, lo cual hubo de afectar la sensibilidad de un enorme y corpulento tábano ó moscou hasta el punto de que alzando el vuelo, salvó zumbando la tápia y se introdujo en los frescos verjeles de la Casita de Arriba.

Eutónces, á una voz, ancianos, jóvenes, damas y galantes esclamamos corridos de envidia: ¡quién fuera tábano!

Este triste suceso le pintará el estado á que nos ha reducido el sistema de bloqueo napoleónico planteado contra nosotros.

Concluyo mi carta rechazando los elogios de la tuya, que no recuerda sea dicho sin ánimo injuriar, la fábula de la zorra, el cuervo y el queso, no ciertamente porque yo tenga fábrica de este precioso manjar, sino porque preveo tristemente, que mas de una vez mis producciones han de servir para envolverlo.

Real Sitio de San Lorenzo 13 de agosto.—Velista.

Mónstruos.

Entre los infinitos mónstruos de todas clases que infestan los mares hay uno que, si bien está clasificado entre la familia de los moluscos, es sumamente peligroso para el nadador, pues si llega á cogerle lo arrastra á una gran profundidad. Este animal, que no es peligroso para el hombre sino cuando ha llegado á su mayor desarrollo, es el pulpo, vulgarmente llamado araña de mar. Su cuerpo es redondo, y está provisto de dos grandes ojos, que se hallan constantemente abiertos á causa de carecer de membranas. Ademas

tiene ocho brazos, por medio de los cuales se apodera de su presa; pero cuando esta opone una enérgica resistencia la priva del movimiento, empleando al efecto una especie de descarga galvánica. Ademas de estas armas ofensivas, le ha dado la naturaleza un arma defensiva muy singular. Cuando el pulpo se ve perseguido de cerca por un enemigo mas fuerte que él, huye con suma rapidez, arrojando alrededor de sí para asegurar su fuga un licor negrozco y viscoso, que oscureciendo el agua envuelve á su perseguidor en una densa nube.

Palma

22 DE AGOSTO.

Se ha declarado no haber lugar á la formacion de causa acerca de los sueltos del Diario denunciados por el Iris, por cuatro votos contra cinco de los que componian el Jurado. Mientras que este deliberaba, se procedia al sorteo de otro Jurado en virtud de una nueva denuncia del Iris contra el número del 12 de julio de este mismo Diario por el artículo titulado Exámen de las máximas jesuíticas publicadas por el Iris. Ha cabido la suerte á los siguientes:

- D. Pedro Juan Moragues.
D. Lorenzo Ordinas.
D. Juan Ripoll.
D. Márcos Palou.
D. Francisco Mariano Pajol.
D. José Mateu.
D. Salvador Llompart.
D. Miguel Moll.
D. José Coll.

En reemplazo de D. Lorenzo Ordinas fallecido, á quien tocó ya la suerte en otro jurado, habrá de procederse regularmente á nuevo sorteo.

Los sueltos, sobre que no hay lugar á formacion de causa, son los siguientes:

«Las máximas que el Iris atribuye á los jesuitas han sido sostenidas por estos SÍ ó NO? Esta es la cuestion. Si decís que nó, confesais haber sido calumniadores; si persistís en decir que sí, persistimos en llamaros miserables CALUMNIADORES. Marcados en la frente con el ignominioso sello de tales ¿qué crédito merece vuestra palabra, qué valor tienen vuestros ya inoportunos ya APOCRIFOS documentos? Axioma es de derecho: el que ha mentido en un punto, en todos puede ser tachado de mentiroso.»

«El papel CALUMNIADOR dá la enhorabuena al jesuita Diario porque en 9 de julio se cometió en Roma un atentado contra el R. P. Beckx general de los jesuitas. La ocasion de la enhorabuena no puede ser mas digna. Tras de las calumnias buenos son puñales. En todas partes lo mismo.»

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana D. Mateo Carrion. Parada Luchana, Artillería y Milicia Nacional; hospital y provisiones, el tercer batallón de Asturias. El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN FELIPE BENICIO CONFESOR.

Nació en Florencia, y siendo doctor en medicina tomó el hábito de la orden de los siervos de Maria, cuyo instituto propagó con raros ejemplos de perfeccion evangélica, por cuyo motivo fué designado para suceder á Clemente IV, lo que estorbó su humildad. Terminó su mortal carrera á 22 de agosto de 1671.

CULTOS.

MAÑANA JUÉVES

En Santa Magdalena empiezan cuarentahoras dedicadas á San Bartolomé y á la Bta. Catalina Tomas, siendo la esposicion á las nueve de la mañana; á las nueve y media se cantará nona y la misa mayor por la Rda. Comunidad. La reserva tendrá lugar á las ocho de la noche.

En la Concepcion al toque de oraciones se dará principio á la devota novena de la Virgen de Consolacion, estando de manifiesto S. D. M. Continuará en los dias inmediatos á igual hora.

En el Socorro, á la propia hora, se principiará la novena referida.

GACETILLA.

Anteayer en la romeria de San Bernardo sucedió un lance, que segun nos han informado testigos de crédito, pudo producir serias consecuencias, y que de todas maneras exige condigna represion. Iba un honrado artesano guiando al trote su carruaje lleno casi todo de niños y mugeres, cuando se le acerca un soldado de caballería desmontado, y sin previo aviso ni motivo de ningun género golpea el caballo por la cabeza. A una ligera reconvenccion del dueño contesta el soldado desembainando el sable, y á no ser por el toldo del carruaje lo hubiera pasado mal el pobre artesano, mientras que otro soldado por el lado opuesto maltrataba á sus compañeros. Este acontecimiento derramó entre los transeuntes el espanto que es de imaginar, y la mayor consternacion en la pacífica familia que fué objeto de tan incalificable atropello. Tenemos entendido que está preso el autor de él, y que se instruye sumaria sobre un hecho que por el honor de nuestros soldados deseamos no se repita.

ANUNCIOS

OFICIALES.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA Y DE LA PLAZA DE PALMA.

Las personas que á continuacion se expresan, se servirán presentarse en la secretaria de este gobierno, para recoger unos documentos que les interesan.

Bartolomé Cloquell y Rabasa, cabo 2º licenciado del batallon cazadores de Madrid núm. 2.

Antonio Moragues, hermano de Nicolas fallecido en la isla de Cuba.

Jaime Reinés, padre de otro del propio nombre fallecido en Puerto-Rico.

Jaime Castañer y Simó, soldado licenciado del batallon cazadores de Africa núm. 2.

Antonio Pol y Roch, soldado licenciado del regimiento infantería de Asturias.

Palma 22 de agosto de 1855.—D. O. D. E. S. G. G.—Francisco Florit Srío.

REVISTA

DE PERIODICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 5545 se publica: La nota de las distancias desde las fábricas y depósitos á estos mismos y á los alfolies para el abono de los portes en las conducciones terrestres de sal, y de las cantidades de este artículo que debe haber siempre existentes en aquellos como repuesto permanente. = La ampliacion hasta 1º de setiembre próximo para admitir suscripciones voluntarias para el pago de los 250 millones. = El último aviso para que los terratenientes de San Juan presenten las relaciones para la Estadística.

En el núm. 5546 se inserta: El repartimiento de las cnotas que han correspondido á esta provincia para la emision de los 250 millones. = El registro de los contribuyentes ó sea la lista de los de la capital en mas de 500 reales, y que forzosamente deben pagar la contribucion de los 250 millones decretada. = El 5 por ciento que deberá exigirse á los contribuyentes morosos á dicha nueva contribucion.

= La creacion de la Junta consultiva de Arceles en la Corte. = Una circular de este Gobierno de provincia sobre el modo de pagarse los laudemios de las cas del Estado. = El anuncio para la subasta de la notaria cante en Alayor de Menorca. = La Real orden referente á los profesores de ciencias médcias, titulares, ó que perciban sueldo, caso de epidemias. = Otra real orden relativa á las entregas de pólvoras de guerra á los demas puntos. = El anuncio por tercera vez de la vacante de la escuela de niños de Fornalutx. = Otro, para que los propietarios en Alayor cumplan, desde luego, con la presentacion de relaciones para la Estadística.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

NAVEGACION

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Sevilla en 19 ton., laud Providencia, de 48 ton., pat. Andres Melis, con habas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Valencia laud Intrépido, de 39 toneladas, pat. Mateo Coll, con 1 pas. y lastre.

Para Bagur laud San Pedro, de 5 ton., pat. Pedro Mató, con 1 pas. y lastre.

Para id. laud San Antonio, de 2 ton., pat. José Puig, con 2 pas. y lastre.

Para Taragona laud San Antonio, de 22 ton., pat. José Martí, en lastre.

Laud San Ramon,

Su patrón Bartolomé Baquer, saldrá de este puerto para el de Valencia el viernes 24 del corriente: admite carga y pasajeros. Darán ranca calle de la Bolsaría, núm. 8.

AVISOS

Sirvientes.

Un joven de unos diez y seis años de edad desearia hallar una colocacion ya para aprender muchos á escuela, ó ya para servir en clase de criado, por sola la manutencion, en circunstancia de poder educarse. Darán ranca en casa de Juan Ripoll, calle de las Carasas, de huéspedes.

Retratista.

El Sr. Albareda participa al público que hace retratos por un nuevo método, que se ve de relieve al natural, como si fuese la misma persona en lugar del retrato: solo permanece en Palma hasta fines del presente mes: vive en la cuesta de la Pals, piso 1º.

Modas.

La modista que vive en la cuesta de la Pals en las casas nuevas de Prim, participa al público que permanecerá hasta el último de este mes las personas que deseen aprovecharse de su surtido de géneros, á precios módicos, como: Corsés cosidos, y á máquina, de 40 á 80 rs. Pañuelos de pita, de 15 á 25 rs. Bordados de varios precios. Cintas anchas y estrechas idem. Valencienes y puntillas. Enaguas bordados, de 48 á 220 rs. Cuellos, mangas y camisetas de 4 rs. arriba. Delantes de camisa para caballero, de 14 rs. les id. Pañuelos de batista bordados y demas géneros.

Pérdida.

El 28 del mes pasado se extravió una perra de caza ivicenca. Se suplica á la persona que la haya encontrado se sirva pasar á esta imprenta y le informarán de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Nodrizas.

Una de edad de 30 años, desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en Vinet de Son Roque, de denominado ca ne Franca cerca Son Chimelis.